



# ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

AÑO 2018  
ISSN 1131-768X  
E-ISSN 2340-1400

# 31

SERIE IV HISTORIA MODERNA  
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

UNED







# ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

AÑO 2018  
ISSN 1131-768X  
E-ISSN 2340-1400

# 31

**SERIE IV HISTORIA MODERNA**  
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

DOI: <http://dx.doi.org/10.5944/etfiv.31.2018>



UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA

La revista *Espacio, Tiempo y Forma* (siglas recomendadas: ETF), de la Facultad de Geografía e Historia de la UNED, que inició su publicación el año 1988, está organizada de la siguiente forma:

SERIE I — Prehistoria y Arqueología  
SERIE II — Historia Antigua  
SERIE III — Historia Medieval  
SERIE IV — Historia Moderna  
SERIE V — Historia Contemporánea  
SERIE VI — Geografía  
SERIE VII — Historia del Arte

Excepcionalmente, algunos volúmenes del año 1988 atienden a la siguiente numeración:

N.º 1 — Historia Contemporánea  
N.º 2 — Historia del Arte  
N.º 3 — Geografía  
N.º 4 — Historia Moderna

ETF no se solidariza necesariamente con las opiniones expresadas por los autores.

UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA  
Madrid, 2018

SERIE IV · HISTORIA MODERNA N.º 31, 2018

ISSN 1131-768X · E-ISSN 2340-1400

DEPÓSITO LEGAL  
M-21.037-1988

URL

ETF IV · HISTORIA MODERNA · <http://revistas.uned.es/index.php/ETFIV>

DISEÑO Y COMPOSICIÓN

Carmen Chincoa Gallardo · <http://www.lauridilva.net/cch>

Impreso en España · Printed in Spain



Esta obra está bajo una licencia Creative Commons  
Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional.

# TALLER DE HISTORIOGRAFÍA · HISTORIOGRAPHY WORKSHOP

RESEÑAS · BOOKS REVIEW



PRECIOSO IZQUIERDO, FRANCISCO, *Melchor Macanaz. La derrota de un «héroe». Poder político y movilidad familiar en la España Moderna*, Madrid, Cátedra, 2017, 439 pp. ISBN: 978-84-376-3640-5.

Domingo Beltrán Corbalán<sup>1</sup>

Doi: <http://dx.doi.org/10.5944/etfiv.2018.23023>

¿Cómo entender y valorar la biografía de un político que desarrolló su carrera en un sistema de poder tan distinto al nuestro? ¿Es la historia social de la familia una clave interpretativa adecuada? ¿Y la cultural? ¿Optamos por una historia de larga duración o priorizamos los tiempos cortos? Estas y otras muchas preguntas están presentes en la obra que Francisco Precioso Izquierdo ha publicado sobre uno de los políticos más controvertidos del siglo XVIII español, Melchor Macanaz. Apoyada en una sólida y bien traída bibliografía, proyectada en un recorrido historiográfico que alcanza, a partes iguales, la historia de lo político y la historia de la familia y levantada sobre unas premisas metodológicas claras –relaciones, prácticas y «juego de escalas»–, este libro supera ampliamente los angostos límites de una simple biografía para constituirse en un buen punto de mira de la realidad española del Antiguo Régimen. Por sus páginas desfilan problemas globales que, como la venalidad de oficios municipales en la Castilla del seiscientos, la renovación de la administración borbónica, los debates en torno a la nueva planta territorial, las disquisiciones de la diplomacia hispano-francesa del XVIII, el primer liberalismo español, la reacción absolutista de Fernando VII, etcétera, afectaron a personas, grupos y familias concretas que, como Melchor Macanaz y los Macanaz, pusieron el rostro humano a procesos políticos y sociales de enormes consecuencias.

La obra, *Melchor Macanaz. La derrota de un «héroe». Poder político y movilidad familiar en la España Moderna*, analiza la trayectoria familiar de los Macanaz desde mediados del siglo XVII hasta las décadas iniciales del siglo XIX. Recupera, por tanto, la larga duración para describir un proceso de movilidad social que en este caso estuvo profundamente unido a las variaciones políticas de las que participaron los diferentes miembros de la familia. La perspectiva empleada permite al autor contextualizar cómodamente la irrupción en el escenario «nacional» de Melchor Macanaz, sin duda, el personaje más ilustre entre la serie de ascendientes y descendientes. La misma familia ocupa un lugar destacado en la nueva generación que tras el fracaso de don Melchor intentará la vuelta de los Macanaz a la primera línea de acción política de la mano de Pedro Macanaz. Familia y poder político se conjugan así para explicar de forma coherente la sucesión de acontecimientos y hechos en los que se descomponen la historia de los Macanaz, una familia de «gente media» –en expresión del autor– en permanente tensión y pugna por llegar, consolidarse o recuperar posiciones y estatus a lo largo de casi doscientos años.

---

1. Universidad de Murcia. C. e.: [dbeltran@um.es](mailto:dbeltran@um.es)

La obra sigue una estructura clásica dividida en cuatro bloques precedidos de un «Prólogo», a cargo de los directores de la Tesis Doctoral –de la que es resultado este libro– y un «Proemio necesario» escrito por el autor. La primera de las cuatro partes, *En tiempos de incertidumbre*, está dedicada al estudio de las bases familiares a escala local. En ella se analiza la trayectoria de los Macanaz, principalmente la del abuelo y padre del futuro fiscal, y su participación en las redes concejiles de Hellín –cuna de la familia– desde mediados del siglo XVII, escenario en el que destacan las diversas estrategias seguidas por los ascendientes de don Melchor en su afán de consolidación entre el reducido grupo oligárquico. Mínimamente elitizados y con la experiencia política acumulada durante medio siglo de forcejeo municipal, los Macanaz supieron iniciar –como otras muchas familias de la élite política castellana de finales del siglo XVII– un progresivo proceso de movilidad política que los llevó a la conquista de nuevos espacios de poder. La llegada de la dinastía Borbón y las necesidades de renovación del personal político de la alta administración jugaron a favor de jóvenes que como Melchor Macanaz Guerrero (1670-1760) pudieron dejar atrás el estadio local para «participar de lleno en la primera «empresa» de la sociedad estamental, la corona» (pág. 71). Esa preparación es analizada con detenimiento por Francisco Precioso Izquierdo, quien nos muestra el proceso de formación de un joven jurista en la España de 1690 a través de diversas claves, como los estudios universitarios en Salamanca de Melchor Macanaz, sus oposiciones a cátedras, pasantía en la corte y finalmente la entrada en el ámbito de influencia de Juan Manuel Fernández Pacheco, VIII marqués de Villena, fundamental en el ascenso final de Macanaz y su consolidación entre los círculos políticos borbónicos.

En la segunda parte del libro, *Al servicio de la monarquía borbónica*, se analizan los inicios de la meteórica carrera de Melchor Macanaz desde sus empleos en la administración territorial de la nueva planta valenciana y aragonesa, hasta su nombramiento como fiscal general del consejo de Castilla a finales de 1713. El cargo, como bien explica el autor, fue un paso más en la dirección regalista de un primer proyecto de reformas en el que Macanaz era un engranaje más de una cadena formada, entre otros, por el embajador Amelot, la camarera de los reyes, Princesa de los Ursinos, el confesor real, Robinet, o el hacendista Orry. La temprana identificación de Felipe V con ellos los mantuvo a salvo de la ola de críticas y oposición que su labor reformista iba creando entre buena parte de la élite administrativa. La pérdida del apoyo del rey tras su segundo matrimonio con la italiana Isabel de Farnesio hizo posible el sueño de la oposición. A través de los discursos enfrentados de unos y otros, Precioso Izquierdo nos muestra la caída en desgracia de Macanaz y su huida a Francia donde permaneció lejos de una Inquisición que mantuvo latente su proceso durante casi medio siglo. Junto a la serie de reformas desplegadas por el fiscal general se examina también la fracasada red de patrocinados o hechuras con la que intentó poblar las reformadas instituciones sin el éxito esperado. El proceso inquisitorial seguido contra su hermano, fray Antonio Macanaz, prior del convento dominico murciano, muestra las consecuencias familiares de la caída en desgracia o fracaso de las propuestas de Melchor Macanaz.

En la parte final del segundo capítulo, el más extenso, el autor sigue de cerca los derroteros de la nueva etapa fuera de España del ex fiscal, a quien se localiza

en diversas misiones diplomáticas relacionadas con el complejo de las relaciones internacionales entre las coronas borbónicas de Francia y España. Un periodo de la biografía de Macanaz que concluye en 1748 tras la vuelta a España y su reclusión en el castillo-prisión de San Antón, en La Coruña, en el que todavía tuvo que pasar doce largos años hasta recuperar su libertad solo unos meses antes de su fallecimiento, en 1760, cercano a los noventa años de edad. Esta etapa última de la vida de don Melchor es aprovechada por Precioso Izquierdo para profundizar en la rica y variada cultura de escritos y lecturas de Macanaz, autor y espectador privilegiado de la primera mitad del siglo XVIII, como atestiguan los numerosos escritos y comentarios sobre algunas de las primeras plumas de las generaciones «ilustradas» europea y española (casos como los de Mayans, Feijoo o el propio Voltaire).

La tercera parte puede entenderse como un capítulo bisagra entre las dos generaciones familiares que llevarán el apellido Macanaz a lo más alto. Así, *Una memoria en construcción*, constituye una original formulación sobre las memorias políticas de Melchor Macanaz elaboradas a lo largo de la segunda mitad del siglo XVIII por diferentes personalidades que recurrirán a la figura del ex fiscal como medio de justificación de sus empresas reformistas, protoliberales y absolutistas (desde Mayans al editor Valladares de Sotomayor o los diputados reunidos en el Cádiz de 1812). A la manipulación de la memoria de Macanaz contribuirán también sus propios nietos, quienes –como analiza el autor– buscarán en la permanente reivindicación de los méritos de su abuelo una fuente de promoción y ascenso.

En la cuarta y última parte, *Otra oportunidad*, Precioso Izquierdo describe la trayectoria de Pedro Macanaz y Macanaz, nieto de don Melchor, quien, tras décadas de replanteamiento de sus bases familiares a escala local, consigue conectar nuevamente con los ámbitos de acción de la monarquía. Una carrera de auténtico cortesano iniciada en el reinado de Carlos III pero que llegará hasta el reinado de Fernando VII a comienzos del siglo XIX dejando atrás a poderosos patronos administrativos como Floridablanca o Godoy. Su brusca caída del ministerio de Gracia y Justicia a finales de 1814 cuando parecía haber conseguido lo más difícil termina con la historia de una familia marcada continuamente por el sinsabor de la política. Esta última reflexión determina las conclusiones de Francisco Precioso Izquierdo, quien reconoce las limitaciones de la movilidad social de los Macanaz a pesar de su evidente promoción política: «Los Macanaz arrancaron y concluyeron casi en el mismo lugar, dicho de otro modo, la movilidad política –perfectamente reconocible– no se vio totalmente correspondida con una necesaria movilidad social» (pág. 407).

El trabajo que reseñamos, en definitiva, viene a satisfacer una necesidad de renovación de los estudios que sobre Macanaz y el primer reformismo borbónico se han desarrollado en la historiografía española desde la elogiada obra de Martín Gaité (primera edición de 1969). En este sentido, el libro de Precioso Izquierdo aporta originalidad y un planteamiento innovador en el que lo familiar y lo político llegan a solaparse para encontrar explicaciones más allá del propio individuo. Su meta parece no ser tanto Macanaz en sí mismo como las cambiantes circunstancias que lo rodean, de ahí que sus conclusiones en el terreno de la política borbónica, la organización social del Antiguo Régimen o la cultura letrada del siglo XVIII puedan ser extrapoladas y servir en otros casos similares.



# 31

## ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

UNED

**SERIE IV HISTORIA MODERNA**  
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

**Monográfico · Special Issue: The Last Councillors of State before the Dynastic Change (1699) · Los últimos consejeros de Estado antes del cambio dinástico (1699)**

**15** RAFAELLA PILO & CHRISTOPHER STORRS  
Introducción / Introduction

**23** LUIS RIBOT  
El IX conde de Santisteban (1645-1716). Poder y ascenso de una Casa noble a través del servicio a la Corona / The IX Count of Santisteban (1645-1716). Power and Promotion of a Noble House through Royal Service

**43** ROCÍO MARTÍNEZ LÓPEZ  
Pedro Manuel Colón de Portugal, duque de Veragua. Un Consejero de Estado de Carlos II en un territorio en disputa / Pedro Manuel Colón de Portugal, Duke of Veragua. A State Councillor of Charles II of Spain in a Disputed Territory

**65** ROBERTO QUIRÓS ROSADO  
La construcción de un *cursus honorum* diplomático en tiempos de Carlos II: Francesco del Giudice (1684-1700) / The Construction of a Diplomatic *Cursus Honorum* in the Time of Charles II of Spain: Francesco del Giudice (1684-1700)

**85** DAVID MARTÍN MARCOS  
A Distant Council, Nearby Problems. The Duke of Medinaceli, Naples, and the Unity of the Spanish Monarchy, 1696-1702 / Consejo lejano, problemas cercanos. El duque de Medinaceli, Nápoles y la unidad de la Monarquía Hispánica, 1696-1702

**103** CINZIA CREMONINI  
La parábola del príncipe de Vaudémont, entre austracismos e intereses personales / The Parabola of the Prince de Vaudémont between Habsbourg Alignment and Personal Interests

### Miscelánea · Miscellany

**125** PEDRO NAVARRO MARTÍNEZ  
Travestir el crimen: el proceso judicial de la sala de Alcaldes de Casa y Corte contra Sebastián Leirado por sodomía y otros excesos (1768-1789) / Cross-Dressing the Crime: The Judicial Process of the Sala de Alcaldes de Casa y Corte against Sebastián Leirado by Sodomy and other Excesses (1768-1789)

**155** HÉCTOR LINARES GONZÁLEZ  
Al servicio de Su Católica Majestad. La concesión de mercedes de las órdenes militares castellanas a miembros del Consejo de Órdenes y del Consejo de Castilla en el reinado de Felipe III (1598-1621) / At the Service of His Catholic Majesty. The Concession of Mercedes of the Castilian Military Orders to Members of the Council of Orders and of the Council of Castile in the Reign of Felipe III (1598-1621)

**183** HILTRUD FRIEDERICH-STEGMANN  
Dos testimonios alemanes sobre la expulsión de los jesuitas españoles / Two German Testimonies about the Expulsion of the Spanish Jesuits

**195** PAULA ERMILA RIVASPLATA VARILLAS  
Algunas características del proceso de entrega de dotes a jóvenes que trabajaban en familias por la Casa de la Misericordia de Sevilla / Some Characteristics of the Process to Give Dowries to Young Women who Worked in Families by the House of Mercy of Sevilla

**215** CRISTINA BRAVO LOZANO  
Un patronato evanescente. La capilla española de La Haya durante la guerra de Sucesión / An evanescent patronage. The Spanish Chapel in The Hague during the War of Succession

### Taller de historiografía · Historiography Workshop

#### Ensayos · Essays

**245** JUAN ELOY GELABERT, PEDRO CARDIM, PABLO SÁNCHEZ LEÓN & PABLO FERNÁNDEZ ALBALADEJO  
Historia en fragmentos / History in Fragments

#### Reseñas · Book Review

**287** BENAVIDES MARTÍNEZ, Juan José, *De milicianos del rey a soldados mexicanos. Milicias y sociedad en San Luis Potosí (1767-1824)* (BEATRIZ ALONSO ACERO)

**293** GARCÍA ESPADA, Antonio, *El imperio mongol* (CARLOS MARTÍNEZ SHAW)

**299** PRECIOSO IZQUIERDO, Francisco, *Melchor Macanaz. La derrota de un «héroe». Poder político y movilidad familiar en la España Moderna* (DOMINGO BELTRÁN CORBALÁN)

**303** RODRÍGUEZ HERNÁNDEZ, Antonio, Sánchez Belén, Juan Antonio y Arroyo Vozmediano, Julio (eds.), *Comercio, guerra y finanzas en una época en transición (siglos XVII-XVIII)* (AITOR DÍAZ PAREDES)

**309** SANTIAGO FERNÁNDEZ, Javier de, *Política monetaria y moneda en el reinado de Carlos II* (JOSÉ MIGUEL LÓPEZ VILLALBA)